

Méditer le chemin de la croix avec *Laudato si'*

*Contenu basé sur un texte largement remanié
Source : Paroisse St Gabriel, Paris 20^{ème} – 2023*

INTRODUCTION

CHANT pour entrer dans la méditation

« Vive Flamme, ma seule espérance »

A chaque station :

***Nous t'adorons, Ô Christ, et nous te bénissons,
Parce que tu as racheté le monde par ta Sainte Croix.***

1^E STATION : JESUS EST CONDAMNE A MORT

Pilate, de nouveau, sortit dehors et leur dit : « Voyez, je vous l'amène dehors pour que vous sachiez que je ne trouve en lui aucun motif de condamnation. » Jésus donc sortit dehors, portant la couronne d'épines et le manteau pourpre. Et Pilate leur déclara : « Voici l'homme. » Quand ils le virent, les grands prêtres et les gardes se mirent à crier : « Crucifie-le ! Crucifie-le ! » Pilate leur dit : « Prenez-le vous-mêmes, et crucifiez-le ; moi, je ne trouve en lui aucun motif de condamnation. »

Jn 19, 4-9

Pilate, voulant contenter la foule, relâcha Barabbas et, après avoir fait flageller Jésus, il le livra pour qu'il soit crucifié.

Mc 15, 15

Méditation

Notre sœur la Terre crie en raison des dégâts que nous lui causons par l'utilisation irresponsable et par l'abus des biens que Dieu a déposés en elle. Nous avons grandi en pensant que nous étions ses propriétaires et ses dominateurs, autorisés à l'exploiter. La violence qu'il y a dans le cœur humain blessé par le péché se manifeste aussi à travers les symptômes de maladie que nous observons dans le sol, dans l'eau, dans l'air et dans les êtres vivants. C'est pourquoi, parmi les pauvres les plus abandonnés et maltraités, se trouve notre terre opprimée et dévastée, qui « gémit en travail d'enfantement » (Bm 8, 22). Nous oublions que nous-mêmes, nous sommes poussière (cf. Gn 2, 7). Notre propre corps est constitué d'éléments de la planète, son air nous donne le souffle et son eau nous vivifie comme elle nous restaure.

(Laudato si', § 2)

Prière

O Christ, nous voulons vivre ce temps de méditation en communion avec toutes celles et ceux condamnés à tort, victimes d'injustices, mais aussi les victimes de l'égoïsme, des silences coupables et de l'aveuglement. Ô Christ, nous te prions pour une conversion de nos cœurs et de nos esprits. Ô Christ, ouvre nos yeux, agrandis notre compassion et notre charité.

2^E STATION : JESUS EST CHARGE DE SA CROIX

Et lui-même, portant sa croix, sortit en direction du lieu-dit Le Crâne (ou Calvaire), qui se dit en hébreu Golgotha. C'est là qu'ils le crucifièrent, et deux autres avec lui, un de chaque côté, et Jésus au milieu. Pilate avait rédigé un écriteau qu'il fit placer sur la croix ; il était écrit : « Jésus le Nazaréen, roi des Juifs. »

Jn 19, 17-19

Méditation

« Il ne faut pas penser que [les efforts pour développer la citoyenneté écologique] ne vont pas changer le monde. Ces actions répandent dans la société un bien qui produit toujours des fruits au-delà de ce que l'on peut constater, parce qu'elles suscitent sur cette terre un bien qui tend à se répandre toujours, parfois de façon invisible. En outre, le développement de ces comportements nous redonne le sentiment de notre propre dignité, il nous porte à une plus grande profondeur de vie, il nous permet de faire l'expérience du fait qu'il vaut la peine de passer en ce monde. »

(Laudato si', 212)

Prière

Dieu qui donne la preuve suprême de ta puissance lorsque tu patientes et prends pitié, sans te lasser, accorde-nous ta grâce. Aide-nous à descendre de notre piédestal et à obéir aux lois de la vie pour qu'en réparant la Terre qui nous héberge et que nous avons ravagée, nous puissions aussi guérir notre humanité et nous mettre à l'école des pauvres, des délaissés et des opprimés.

3^E STATION : JESUS TOMBE POUR LA 1^E FOIS

*« Quand ils se furent bien moqués de lui, ils lui enlevèrent le manteau de pourpre, et lui remirent ses vêtements.
Puis, de là, ils l'emmènent pour le crucifier. »*

Mc 15, 20

« Ils emmenaient aussi avec Jésus deux autres, des malfaiteurs, pour les exécuter. »

Lc 23, 32

Méditation

Il faut « reconnaître que certains chrétiens, engagés et qui prient, ont l'habitude de se moquer des préoccupations pour l'environnement, avec l'excuse du réalisme et du pragmatisme. » - Or « les prévisions catastrophistes ne peuvent plus être considérées avec mépris ni ironie. Nous pourrions laisser trop de décombres, de déserts et de saletés aux prochaines générations. Le rythme de consommation, de gaspillage et de détérioration de l'environnement a dépassé les possibilités de la planète, à tel point que le style de vie actuel, parce qu'il est insoutenable, peut seulement conduire à des catastrophes, comme, de fait, cela arrive déjà périodiquement dans diverses régions. L'atténuation des effets de l'actuel déséquilibre dépend de ce que nous ferons dans l'immédiat, surtout si nous pensons à la responsabilité que nous attribueront ceux qui devront supporter les pires conséquences. »
(Laudato Si', § 217 et 161)

Prière

Dieu qui est bon et tout puissant,
éloigne de nous tout ce qui nous arrête et nous égare
afin que, sans aucune entrave, ni d'esprit ni de corps,
nous soyons libres pour accomplir ta volonté.

4^E STATION : JESUS RENCONTRE SA MERE

Siméon les bénit, puis il dit à Marie sa mère :

« Voici que cet enfant provoquera la chute et le relèvement de beaucoup en Israël. Il sera un signe de contradiction – et toi, ton âme sera traversée d'un glaive : ainsi seront dévoilées les pensées qui viennent du cœur d'un grand nombre. »

Lc 2, 34-35

Marie avait répondu à l'Ange dit alors : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole. » Alors l'ange la quitta.

Lc 1, 38

Méditation

« Marie, la Mère qui a pris soin de Jésus, prend soin désormais de ce monde blessé, avec affection et douleur maternelles. Comme, le cœur transpercé, elle a pleuré la mort de Jésus, maintenant elle compatit à la souffrance des pauvres crucifiés et des créatures de ce monde saccagées par le pouvoir humain. Totalement transfigurée, elle vit avec Jésus, et toutes les créatures chantent sa beauté. Elle est la Femme “enveloppée de soleil, la lune est sous ses pieds, et douze étoiles couronnent sa tête” (Ap 12, 1). Élevée au ciel, elle est Mère et Reine de toute la création. Dans son corps glorifié, avec le Christ ressuscité, une partie de la création a atteint toute la plénitude de sa propre beauté. Non seulement elle garde dans son cœur toute la vie de Jésus qu'elle conservait fidèlement (cf. Lc 2, 51), mais elle comprend aussi maintenant le sens de toutes choses. C'est pourquoi, nous pouvons lui demander de nous aider à regarder ce monde avec des yeux plus avisés. »

(Laudato Si', § 241)

Prière

Seigneur, nous te confions toutes les personnes qui s'opposent à l'injustice sociale et environnementale, ou qui travaillent à restaurer notre sœur la Terre mère.

Ô Christ, à la suite de Marie, ta mère et notre mère, apprends-nous à prendre soin de ce monde blessé, à progresser dans notre vivre ensemble, à améliorer nos institutions et à pratiquer une bienveillance inventive les uns envers les autres.

5^E STATION : SIMON DE CYRENE AIDE JESUS A PORTER SA CROIX

Comme ils l'emmenaient, ils prirent un certain Simon de Cyrène, qui revenait des champs, et ils le chargèrent de la croix pour qu'il la porte derrière Jésus.

Lc 23, 26

Méditation

« Dans les conditions actuelles de la société mondiale, où il y a tant d'inégalités et où sont toujours plus nombreuses les personnes marginalisées, privées des droits humains fondamentaux, le principe du bien commun devient immédiatement comme conséquence logique et inéluctable, un appel à la solidarité et à une option préférentielle pour les plus pauvres. Cette option implique de tirer les conséquences de la destination commune des biens de la terre, mais, (...) elle exige de considérer avant tout l'immense dignité du pauvre à la lumière des convictions de foi les plus profondes. Il suffit de regarder la réalité pour comprendre que cette option est aujourd'hui une exigence éthique fondamentale pour la réalisation effective du bien commun. »

(*Laudato Si'*, § 158)

Prière

Seigneur, nous te confions tous ceux qui marchent inlassablement dans tes pas. Ô Christ, nous te prions pour qu'à la suite de Simon de Cyrène, l'ensemble des chrétiens se chargent de l'écologie intégrale, qui est un fardeau, une épreuve, mais aussi le salut que nous propose François.

Que nous prenions soin de la maison commune, que nous y habitions solidaires les uns des autres, humbles créatures, responsables et émerveillés de ce qui nous entoure et dont nous dépendons. Que nous rayonnions la paix du Christ dans toute la Création et pour toute la Création : des créatures les plus humbles aux plus majestueuses, du sommet des montagnes aux fonds des océans.

6^E STATION : VERONIQUE ESSUIE LA FACE DE JESUS

Philippe lui dit :

« Seigneur, montre-nous le Père ; cela nous suffit. »

Jésus lui répond :

*« Il y a si longtemps que je suis avec vous,
et tu ne me connais pas, Philippe !
Celui qui m'a vu a vu le Père. »*

Jn 14, 8-9

Méditation

« Tout n'est pas perdu, parce que les êtres humains, capables de se dégrader à l'extrême, peuvent aussi se surmonter, opter de nouveau pour le bien et se régénérer, au-delà de tous les conditionnements mentaux et sociaux qu'on leur impose. Ils sont capables de se regarder eux-mêmes avec honnêteté, de révéler au grand jour leur propre dégoût et d'initier de nouveaux chemins vers la vraie liberté. Il n'y a pas de systèmes qui annulent complètement l'ouverture au bien, à la vérité et à la beauté, ni la capacité de réaction que Dieu continue d'encourager du plus profond des cœurs humains. Je demande à chaque personne de ce monde de ne pas oublier sa dignité que nul n'a le droit de lui enlever. »

(Laudato Si', § 205)

Prière

Christ, nous te demandons la grâce de reconnaître Ta présence en chaque personne, et en particulier en ces plus petits qui nous entourent.

Donne-nous d'imiter Véronique qui a essuyé ton visage, le Samaritain qui a versé de l'huile dans les plaies du blessé, le Père qui accueille son fils prodigue couvert de plaies.

7^E STATION : JESUS TOMBE POUR LA 2^E FOIS

En ce temps-là, Jésus dit à ses disciples :

*« Venez à moi, vous tous qui peinez sous le poids du fardeau,
et moi, je vous procurerai le repos. »*

Mt 11, 28

Méditation

« La difficulté de prendre au sérieux ce défi est en rapport avec une détérioration éthique et culturelle, qui accompagne la détérioration écologique. L'homme et la femme du monde post-moderne courent le risque permanent de devenir profondément individualistes, et beaucoup de problèmes sociaux sont liés à la vision égoïste actuelle axée sur l'immédiateté, aux crises des liens familiaux et sociaux, aux difficultés de la reconnaissance de l'autre. »

(Laudato si', § 162)

Prière

Seigneur, avec toi, comme des enfants, apprenons à nous émerveiller de tout ce qui nous entoure et de tout ce dont nous dépendons : les plantes, les animaux, l'immensité des océans, la majesté des montagnes, la beauté des forêts.

Seigneur, avec toi, accueillons les délaissés et les naufragés de notre civilisation : eux savent vivre de peu, eux ont déjà traversé les tempêtes qui s'approchent maintenant de nous. Ils ont tant à nous apprendre.

8^E STATION : JESUS PARLE AUX FEMMES QUI LE SUIVENT

Le peuple, en grande foule, le suivait, ainsi que des femmes qui se frappaient la poitrine et se lamentaient sur Jésus. Il se retourna et leur dit :

« Filles de Jérusalem, ne pleurez pas sur moi !

Pleurez plutôt sur vous-mêmes et sur vos enfants ! »

Lc 23, 27-28

Méditation

« Une écologie intégrale implique de consacrer un peu de temps à retrouver l'harmonie sereine avec la création, à réfléchir sur notre style de vie et sur nos idéaux, à contempler le Créateur, qui vit parmi nous et dans ce qui nous entoure, dont la présence « ne doit pas être fabriquée, mais découverte, dévoilée».

Nous parlons d'une attitude du cœur, qui vit tout avec une attention sereine, qui sait être pleinement présent à quelqu'un sans penser à ce qui vient après, qui se livre à tout moment comme un don divin qui doit être pleinement vécu. Jésus nous enseignait cette attitude quand il nous invitait à regarder les lys des champs et les oiseaux du ciel, ou quand en présence d'un homme inquiet « il fixa sur lui son regard et l'aima » (Mc 10, 21). Il était pleinement présent à chaque être humain et à chaque créature, et il nous a ainsi montré un chemin pour surmonter l'anxiété malade qui nous rend superficiels, agressifs et consommateurs effrénés. »

(Laudato si', 225-226)

Prière

O Christ, ouvre-nous à Ta Présence en chaque créature, manifeste-nous ton Visage en celui de chaque sœur, chaque frère, quelle que soit sa culture, son histoire, sa religion.

9^E STATION : JESUS TOMBE POUR LA 3^E FOIS

Allant un peu plus loin, Jésus tomba face contre terre en priant, et il disait :

*« Mon Père, s'il est possible, que cette coupe passe loin de moi !
Cependant, que les choses se passent non pas comme moi je le veux, mais
comme toi tu le veux. »*

Mt 26, 39

Méditation

« Dieu demande : « Où est ton frère Abel ? ». Caïn répond qu'il ne sait pas et Dieu insiste : « Qu'as-tu fait ? Écoute le sang de ton frère crier vers moi du sol ! Maintenant, sois maudit et chassé du sol fertile » (Gn 4, 9-11). La négligence dans la charge de cultiver et de garder une relation adéquate avec le voisin, envers lequel j'ai le devoir d'attention et de protection, détruit ma relation intérieure avec moi-même, avec les autres, avec Dieu et avec la terre. Quand toutes ces relations sont négligées, quand la justice n'habite plus la terre, la Bible nous dit que toute la vie est en danger. »

(Laudato si', § 70)

Prière

Chant « Kyrie, Christe, Kyrie eleison »

10^E STATION : JESUS EST DEPOUILLE DE SES VETEMENTS

Quand les soldats eurent crucifié Jésus, ils prirent ses habits ; ils en firent quatre parts, une pour chaque soldat. Ils prirent aussi la tunique ; c'était une tunique sans couture, tissée tout d'une pièce de haut en bas. Alors ils se dirent entre eux : « Ne la déchirons pas, désignons par le sort celui qui l'aura. » Ainsi s'accomplissait la parole de l'Écriture : Ils se sont partagé mes habits ; ils ont tiré au sort mon vêtement. C'est bien ce que firent les soldats.

Jn 19, 23-24

Méditation

« Aujourd'hui croyants et non croyants, nous sommes d'accord sur le fait que la terre est essentiellement un héritage commun, dont les fruits doivent bénéficier à tous. Pour les croyants cela devient une question de fidélité au Créateur, puisque Dieu a créé le monde pour tous. Par conséquent, toute approche écologique doit incorporer une perspective sociale qui prenne en compte les droits fondamentaux des plus défavorisés. » (Laudato Si', § 93)

La Terre, tunique sans couture, héritage que nous ne savons pas recevoir, a été mise à nu de tous ses bienfaits. Terre innocente, dénudée, déformée, torturée, incapable de se défendre. Et sur Terre, combien de torturés, à qui nous arrachons leurs vêtements et cette multitude de pauvres ! Riches, nous en voulons toujours plus et ne nous soucions pas de ceux qui nous entoure.

Prière

Seigneur, tu as pris la place du pauvre, privé de tout, même de tes vêtements. Ouvre nos oreilles au cri de tes pauvres, rends-nous attentifs au besoin de nos frères et sœurs, et apprends-nous à partager.

Seigneur, nous te confions celles et ceux qui quotidiennement luttent pour la protection des plus fragiles et de l'environnement, notre bien commun. Christ, nous te prions pour que, dans cette lutte, nous puissions redécouvrir le sens et la joie du partage entre toutes et tous.

11^E STATION : JESUS EST CLOUE SUR LA CROIX

*Lorsqu'ils furent arrivés au lieu dit : Le Crâne (ou Calvaire), là ils crucifièrent Jésus, avec les deux malfaiteurs, l'un à droite et l'autre à gauche. Jésus disait :
« Père, pardonne-leur : ils ne savent pas ce qu'ils font. »*

Lc 23, 33-34

Or, près de la croix de Jésus se tenaient sa mère et la sœur de sa mère, Marie, femme de Cléophas, et Marie Madeleine.

Jn 19, 25

Méditation

« Les gens ne semblent plus croire en un avenir heureux, ils ne mettent pas aveuglément leur confiance dans un lendemain meilleur à partir des conditions actuelles du monde et des capacités techniques. Ils prennent conscience que les avancées de la science et de la technique ne sont pas équivalentes aux avancées de l'humanité et de l'histoire, et ils perçoivent que les chemins fondamentaux sont autres pour un avenir heureux. Cependant, ils ne s'imaginent pas pour autant renoncer aux possibilités qu'offre la technologie. L'humanité s'est profondément transformée, et l'accumulation des nouveautés continues consacre une fugacité qui nous mène dans une seule direction, à la surface des choses. »

(Laudato si', § 113)

Prière

Seigneur Jésus, notre Maître et notre Roi, en te saisissant de ta croix, tu montres à l'homme d'aujourd'hui un visage bien différent de celui de l'homme tout-puissant qu'il croit être. C'est pourtant dans l'obéissance et l'humilité que Tu es raiment notre Roi. Ô Christ, enseigne-nous ton chemin vers ton Royaume.

12^E STATION : JESUS MEURT SUR LA CROIX

C'était déjà environ la sixième heure (c'est-à-dire : midi) ; l'obscurité se fit sur toute la terre jusqu'à la neuvième heure, car le soleil s'était caché. Le rideau du Sanctuaire se déchira par le milieu. Alors, Jésus poussa un grand cri :

« Père, entre tes mains je remets mon esprit. »

Et après avoir dit cela, il expira.

Lc 23, 44-46

Méditation

« (...) Une écologie intégrale est faite de simples gestes quotidiens par lesquels nous rompons la logique de la violence, de l'exploitation, de l'égoïsme. En attendant, le monde de la consommation exacerbée est en même temps le monde du mauvais traitement de la vie sous toutes ses formes.

L'amour, fait de petits gestes d'attention mutuelle, est aussi civil et politique, et il se manifeste dans toutes les actions qui essaient de construire un monde meilleur. L'amour de la société et l'engagement pour le bien commun sont une forme excellente de charité qui, non seulement concerne les relations entre les individus mais aussi les « macro-relations: rapports sociaux, économiques, politiques ». C'est pourquoi l'Église a proposé au monde l'idéal d'une « civilisation de l'amour ». L'amour social est la clef d'un développement authentique. (...) »

(Laudato si', § 230-231)

Prière

« Des profondeurs je crie vers toi, Seigneur,
Seigneur, écoute mon appel ! Que ton oreille se fasse attentive au
cri de ma prière ! Si tu retiens les fautes, Seigneur Seigneur, qui
subsistera ?

Mais près de toi se trouve le pardon. » (Ps 129, 1-4)

13^E STATION : JESUS EST DESCENDU DE LA CROIX

Joseph d'Arimatee, qui était disciple de Jésus, mais en secret par crainte des Juifs, demanda à Pilate de pouvoir enlever le corps de Jésus. Et Pilate le permit. Joseph vint donc enlever le corps de Jésus.

Jn 19, 38

Méditation

« Beaucoup de choses doivent être réorientées, mais avant tout l'humanité a besoin de changer. La conscience d'une origine commune, d'une appartenance mutuelle et d'un avenir partagé par tous, est nécessaire. Cette conscience fondamentale permettrait le développement de nouvelles convictions, attitudes et formes de vie. Ainsi un grand défi culturel, spirituel et éducatif, qui supposera de longs processus de régénération, est mis en évidence. »

(Laudato Si', § 202)

Prière

Seigneur, donne-nous de passer avec Toi l'épreuve de la souffrance et de la mort, afin de renaître avec Toi à une vie nouvelle.

Prions pour les victimes et pour nous qui sommes les responsables indirects de la catastrophe. Quand la mort s'approche, restons ferme dans notre espérance et acceptons de mourir à nous-mêmes pour réformer radicalement nos modes de vie.

14^E STATION : JESUS EST MIS AU TOMBEAU

Ils prirent donc le corps de Jésus, qu'ils lièrent de linges, en employant les aromates selon la coutume juive d'ensevelir les morts. À l'endroit où Jésus avait été crucifié, il y avait un jardin et, dans ce jardin, un tombeau neuf dans lequel on n'avait encore déposé personne. À cause de la Préparation de la Pâque juive, et comme ce tombeau était proche, c'est là qu'ils déposèrent Jésus.

Jn 19, 40-42

Méditation

« Le Nouveau Testament ne nous parle pas seulement de Jésus terrestre et de sa relation si concrète et aimable avec le monde. Il le montre aussi comme ressuscité et glorieux, présent dans toute la création par sa Seigneurie universelle : « Dieu s'est plu à faire habiter en lui toute plénitude et par lui à réconcilier tous les êtres pour lui, aussi bien sur la terre que dans les cieux, en faisant la paix par le sang de sa croix » (Col 1, 19-20). Cela nous projette à la fin des temps, quand le Fils remettra toutes choses au Père et que « Dieu sera tout en tous » (1Co 15, 28). De cette manière, les créatures de ce monde ne se présentent plus à nous comme une réalité purement naturelle, parce que le Ressuscité les enveloppe mystérieusement et les oriente vers un destin de plénitude. Même les fleurs des champs et les oiseaux qu'émerveillé il a contemplés de ses yeux humains, sont maintenant remplis de sa présence lumineuse. » (*Laudato si'*, 100)

Prière

Seigneur nous te confions toute l'humanité qui travaille au changement radical et nécessaire de notre monde.

Aide-nous à ordonner nos vies à la fin pour laquelle nous sommes créés, préserver et faire prospérer la Création, c'est-à-dire te louer, te révéler et te servir, en reconduisant toutes les créatures à leur Créateur. Mets donc au cœur de nos préoccupations la sauvegarde de notre planète et le soin des plus fragiles et des plus délaissés.

Ô Christ, guidés par l'Espérance, et forts de ton amour, donne-nous d'être encore le sel de cette Terre.